
香港文匯報訊（記者

鄺慧敏）外傭抹窗爭議

終有定案。勞工處昨日

公佈，由明年1月1日

起，僱傭合約將加入抹

外窗的條款，除非窗戶

位於地面、處於露台或

走廊，否則外傭抹外窗

時窗戶必須裝上窗花，

而外傭抹外窗時亦只可

伸出手臂，不可伸出身

體其他部分，以確保外

傭職業安全。勞工處表

示，如僱主違反條款令

外傭發生意外，雖然不

需負上刑事責任，但保

險公司賠償時可能要求

僱主負責部分賠償金。
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外傭抹外窗 出手禁「出身」
明年起增條款 違例出事僱主隨時要賠償

勞工處處長陳嘉信表示，除非窗戶位
於地面、鄰近可合理地供傭工安全

工作的露台或走廊，否則外傭抹外窗時，
窗戶須已安裝窗花，而窗花須鎖上或被固
定，以防止窗花被開啟；而傭工除了手臂
外，身體其他部分不得伸出窗外。
他又指，所有於明年1月1日或之後簽
訂的合約，都須使用已加入新條款的僱傭
合約；至於在今年12月31日或之前簽訂
的合約，在僱主及外傭的同意下，可自願
於明年1月27日或之前送抵入境事務處處
理。
他表示，現時本港有30多萬名外傭，預
計兩年後所有外傭均受新條款規範。

違條款可要求勞處仲裁
陳嘉信續說，如僱主違反條款令外傭發

生意外，雖然不需負上刑事責任，但保險
公司賠償時或要求僱主負責部分賠償。
他又說，若僱主在沒有遵守該兩項條款

下而要求外傭抹外窗，外傭有權拒絕，並
可以不合理對待為由要求勞工處作出仲
裁，如被勞資審裁處裁定要終止合約，僱
主便要支付1個月代通知金及長期服務
金。
至於處方早前與有關團體會面時，曾

提及外傭需在成人陪同下抹外窗，但現
時並沒有此規定。陳嘉信沒有正面回應

為何沒有加入該條款，僅稱勞工處在過
去數星期諮詢各外傭來源地的駐港總領
事、外傭僱主團體、外傭工會以及職業
介紹所協會，相信上述兩項條款能保障
外傭安全。
他又說，勞工處及職業安全健康局會加

強宣傳教育，以提升僱主及外傭對日常家
居及職業安全的意識。
家庭傭工僱主協會主席容馬珊兒認

為，新條款能平衡到各方需要，會繼續
觀察新條款實施後的情況，但她促請勞
工處及各國領事館加強外傭來港前的培
訓，又建議處方為外傭提供免費在職培
訓課程。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）立法會福利
事務委員會昨日舉行會議，討論按年調整綜援
與公共福利金計劃的社會保障金額。勞工及福
利局副秘書長陳羿表示，按現有數據，有關津
貼有上調空間，加幅約2.7%，預計下月交由財
委會審批，屆時會再調整幅度，新金額將由明
年2月1日起生效，逾100萬名領取津貼者受
惠。當局亦會同時調高綜援計劃下租金津貼的
最高金額約4.3%，但多名立法會議員質疑調整
幅度不足以抵消租金升幅。
現時綜援標準項目金額及公共福利金計劃的津貼（即高
齡津貼、長者生活津貼及傷殘津貼）會每年根據社會保障
援助物價指數的一年變動率調整。陳羿昨日於會上表示，
社援指數截至今年9月底的一年平均升幅為2.7%，如根據
該加幅，長者生活津貼將由每月2,495元加至2,560元，
但最終加幅會以10月底的數據為準。至於綜援計劃下租
金津貼的最高金額，則根據甲類消費物價指數中私人房屋
租金指數的變動來調整，截至今年9月底的升幅為4.3%，
最終加幅同樣以10月底的數據為準。

郭偉強：54%租津不夠交租
多名立法會議員批評現時的租金津貼不切實際。工聯會

郭偉強指出，目前有2.9萬宗綜援戶是租住私
樓，當中竟有54%的租金津貼並不足以支付租
金開支，認為當局應考慮實施租務管制。他又
關注調高金額的撥款建議，會否放到今屆立法
會第一次財委會的議程最前面。工黨張超雄認
為，租金津貼以甲類消費物價（開支最低50%
住戶）指數來計算並不準確，應以開支最低
10%住戶的開支模式來計算，更能反映基層情
況。

若租津變長期 恐只「益業主」
陳羿回應指出，過去數年有一次性的關愛基金以回應租

金補貼的問題，若將租金津貼改為長期津貼，只會「益業
主」，認為每年一次性檢視情況再發放津貼是合適的做
法。他亦指出，如是次建議的調整津貼通過，再加上關愛
基金補貼，相信要自行補貼租金綜援戶比例將由54%減至
40%以下。
昨日的會議亦有討論安老服務計劃方案，有議員關心院舍

人手不足，亦有議員質疑計劃投放更多資源於院舍多於社區
服務，是「口心不對」，認為應該要移除劣質院舍，增加家
居服務支援。勞工及福利局局長張建宗表示，當局有為青年
推出先聘後培訓計劃，同時會確保院舍服務質素。

綜援租津擬加碼 議員：未抵消加租
香港文匯報訊

（記者 文森）工
聯會屬會汽車交
通運輸業總工會
表示，在協助一
名新巴車長爭取
復工時，懷疑巴
士公司長期收集
職員的員工八達
通使用資料，並
以此來監視舉動
及處罰員工，令
員工擔心私隱被
侵犯。工會昨日與個人資料私隱專員公署人員會
面表達憂慮，及要求署方進行調查。公署表示，
迄今未曾收到涉事資料當事人的投訴。
工會副主席張子琦指，多間巴士公司近年以員

工八達通代替職員證，指卡內儲存不少資料包
括行蹤可供查核，懷疑公司暗地裡收集員工使用
八達通的數據，針對一些不合作，如不肯加班的
員工，因此要求署方調查，又期望公署就收集及
使用員工個人八達通資料，向巴士公司發放更清

晰指引。
有份同場聲援的

工聯會前立法會議
員鄧家彪則指，幾
間巴士公司與八達
通的關係密切，因
此有理由懷疑公司
可以從中查閱員工
資料，對此表達關
注及強烈不滿。他
又指，除了多間巴
士公司外，港鐵亦
會要求員工以至旗

下物業住戶使用個人八達通，所引發的私隱問題
值得高度關注。
公署在會面後回覆本報時表示收到工會查詢，

並提供一般資料性的回覆，指迄今未曾收到涉事
資料當事人的投訴，公署向工會指出任何人士包
括巴士公司僱員或其家屬，若懷疑個人資料私隱
受侵犯而又能提供表面證據，可以向公署作投
訴，公署在未了解個案詳情和跟進前，不會評論
個別事件。

新巴涉濫用八達通侵員工私隱

■■鄧家彪夥同工會成員與私隱專員公署人員會面鄧家彪夥同工會成員與私隱專員公署人員會面。。

■■郭偉強郭偉強 梁祖彝梁祖彝攝攝

■■陳嘉信陳嘉信（（中中））表示表示，，如僱主違反條款令外傭如僱主違反條款令外傭
發生意外發生意外，，保險公司可能要求僱主負責部分賠保險公司可能要求僱主負責部分賠
償金償金。。 鄺慧敏鄺慧敏 攝攝


